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CONSELHO MUNICIPAL DOS DIREITOS DA CRIANÇA E DO 
ADOLESCENTE DE SÃO BERNARDO DO CAMPO 

 

 
Ata nº 612 – Reunião Ordinária 

 

 

Aos vinte e seis dias do mês de agosto de dois mil e quinze, realizou-se na Secretaria de Desenvolvimento 
Social e Cidadania, reunião ordinária do Conselho Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescente de São 
Bernardo do Campo. Estiveram presentes os seguintes conselheiros titulares: Christiane Oliveira Teixeira 
Barros, Priscila França de Figueiredo, Ângela Letícia dos Santos, Camila Gomes Quinonero, Delfim José de 
Oliveira Jr, Erlaine Oliveira Souza, Maria Rosângela da Silva, Thaís Motta Cassiano Mendes, Antônio Carlos 
Firmino, Aparecida Franco Dornelas Baptista, Allan de Barros Borges, Adelva Seixas Magro e Sidnéia Bueno 
Marianno; como conselheiros suplentes: Maria Lúcia de Lucena, Camila Hatty Ribeiro de Macedo, Isabel 
Cristina Martins, Rosângela Soares e Neiva dos Santos Cunha; como convidados/observadores: Cecília peres 
Barucco (Casa Transitória dos Servidores de Maria); Márcia Gonçalves (Instituto J. Augusto); Sônia Aparecida 
da Silva (Associação Beneficente Cantinho da MEIMEI); Eufrazina Mesquita dos Santos (Fraterno Associação 
Assistencial); Maria Lúcia Leite (Associação Assistencial Carlos Henrique Thomaz/Associação Cristã Verdade e 
Luz); Evelyn Gelinske (Associação Assistencial Carlos Henrique Thomaz); Liliane Alves Moura (Lar Madre 
Vincenza); Lúcia Antunes de Lima (CRAS/Montanhão); Aderlândia Maria Alves Cruz (ASPAS/Creche Betel); 
Renata Garcia Lopez Perone e Marta Borba Bernardo (Lar da Criança Emmanuel); Ana Luiza Armero 
(Defensoria Pública); Júlia Zanolla (Associação de Promoção Humana e Resgate da Cidadania); Jaqueline da 
Silva (Associação Belenzinho de Assistência Social); Andreia Fêlix (Centro Comunitário das Crianças de N. Sra. 
de Guadalupe); Tania Macriani (Associação Beneficente Lar do Progredir Infinito) e Andréia Gonçalves 
Coutinho (Fundação Criança de SBC).1. Abertura: Às 09h45min, o coordenador do CMDCA, o Sr. Antônio 
Carlos informa que ainda não há quórum para iniciar a pauta de deliberação do Conselho. Em respeito aos 
conselheiros presentes, a Mesa Coordenadora optou por iniciar a plenária com a apresentação dos informes 
até que tenhamos quórum, e na sequência, as representantes da Secretaria de Educação farão a apresentação 
prevista na pauta de hoje. Caso, após os informes, ainda não tenhamos quórum, será definido o 
encaminhamento a ser adotado. 2) Justificativa de ausência de conselheiros:  2) Informes: 2a) Seminário 
de Participação Cidadã:  Será realizado nos dias 28 e 29 de agosto, o 1º Seminário Internacional de 
Participação Cidadã, Gestão Democrática e e as Cidades do Século XXI, no CENFORPE. 2b) Mês de Ações 
Educativas Inclusivas de Mobilidade: No dia 01 de setembro às 19 horas no CRI - Centro de Referência do 
idoso, será realizada a abertura oficial do Mês de Ações Educativas Inclusivas de Mobilidade 2c) IV 
Conferência Municipal da Mulher: Será realizado no dia 12/09/2015  a partir das 18 horas no CRI – Centro de 
Referência do Idoso, a IV Conferência Municipal de Políticas para as Mulheres, cujo tema será “Mais Direitos, 
Participação e Poder para as Mulheres”. 3) Apresentação da Secretaria de Educação: Com a chegada de 
mais conselheiros, é dada sequência na pauta com a apresentação da representante da equipe técnica do 
Setor responsável pela merenda na Secretaria de Educação, a Sra. Vanessa Ângelo Garcia  a qual fará uma 
breve explanação sobre a merenda escolar no município. De acordo com a mesma, o município atende 
atualmente 85.000 (oitenta e cinco mil) alunos em várias faixas etárias e seguimentos, sendo que as diretrizes 
para elaboração do cardápio para as escolas seguem as diretrizes do MEC e orientações do FNDE/PNAE. 
Essas diretrizes definem que a escola deve atender as necessidades nutricionais das crianças durante o 
horário escolar, sendo que aqueles que ficam meio período, deverão ofertar de 20 a 30% desse aporte 
alimentar. A técnica esclarece que atualmente a alimentação fornecida tem uma maior variedade de alimentos, 
oferecendo desde alimentos integrais até produtos da agricultura familiar, conforme preceitua o FNDE. Em 
relação ao cardápio, ele é elaborado de acordo com o levantamento feito através de avaliação de amostragem 
feita junto aos alunos, sendo que também é oferecido cardápio diferenciado para alunos com restrições 
alimentares. A técnica ressalta ainda que, uma das questões preocupantes na atualidade é o aumento da 
obesidade infantil, em relação há décadas passada. As mudanças na própria estrutura e dinâmica familiar têm 
influenciado vários aspectos na vida das pessoas, e isso inclui a alimentação. Ainda há certa resistência em 
relação ao consumo de alguns alimentos pelos alunos, sobretudo os integrais, porém ações estão sendo feitas, 
no sentido de proporcionar uma nova cultura de consumo saudável. Referente a questão da merenda, foram 
realizados vários estudos, pois observava-se um grande descarte de alimentos nas unidades. De acordo com 
os dados levantados, no ensino fundamental o descarte de alimentos era de cerca de 800 kg, sem considerar 
outras refeições. Para verificar a razão desse fato, foram mandados questionários para as famílias para ter uma 
base da rotina alimentar da criança, sendo os dados obtidos avaliados individualmente. Foi feita ainda, uma 
avaliação antropométrica, chegando ao resultado que 20% (vinte por cento) dos alunos estão obesos. Diante 
destes fatos, a equipe técnica reavaliou algumas práticas, que culminaram em mudanças no que e a forma que 
é ofertada a alimentação aos alunos. Embora já estejam em andamento algumas alterações, o Departamento 
ainda realiza avaliações sobre o impacto dessas mudanças, sendo que em casos que se verifique a 
necessidade de reavaliação as mudanças são feitas. A técnica da Secretaria de Educação ressalta que, têm 
sido realizadas ações formativas com as merendeiras. Tais ações têm como principal objetivo o aumento da 
aceitação e auxilio na formação de novos hábitos alimentares, diminuição do desperdício e melhora no 
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rendimento escolar. Não são verídicos os argumentos de que não há alimentação na escola, pelo contrário, é 
oferecida uma alimentação boa e balanceada, no ponto de vista nutricional, aos alunos. Após essa breve 
explanação, A Sra. Vanessa veicula um vídeo institucional que aborda o tema da alimentação escolar e os 
desafios para a mudança e implantação de novos hábitos alimentares, além da questão da obesidade infantil, 
entre outros aspectos. O Sr. Antônio Carlos informa que as representantes da Secretaria da Educação estão 
abertas para os questionamentos do pleno, sendo ponderado pela conselheira Sidnéia que o Fórum Municipal 
dos Direitos da Criança e do Adolescente fez um questionamento sobre a retirada da merenda nas escolas do 
município, sendo esclarecido pela Sra. Vanessa que, como já citado, esta não é uma informação verdadeira. O 
que ocorreu foi uma mudança na oferta da alimentação nas escolas, mas para que isso acontecesse, foi 
realizado um estudo sobre o que é oferecido para a criança em casa, além do que era consumido na escola, 
bem como a avaliação do descarte de alimentos nas unidades. Também foi feita análise antropométrica dos 
alunos, sendo observado que 20% destes estavam com sobrepeso ou obesidade. Anteriormente, as escolas 
ofereciam um café da manhã na entrada e após uma hora era oferecido o almoço, além do que era oferecido a 
mais ao longo da estada da criança na unidade escolar. Essa prática não condizia com a necessidade real dos 
alunos. Todas essas alterações levaram em conta as observações levantadas por estes estudos, porém ainda, 
como já mencionado, estão em acompanhamento constante para verificar se está adequada a necessidade dos 
atendidos. É observado pelo pleno que, uma das regiões em que foi questionada tais mudanças, foi no Pós-
Balsa. A Sra. Vanessa informa que, de fato a região do Pós Balsa ficou um período sem a oferta do almoço, 
porém os pais dos alunos apontaram a necessidade da oferta da refeição, tendo em vista o tempo de 
deslocamento dos alunos até a unidade escolar. A equipe técnica reavaliou a situação, e verificou que, de fato 
era necessário retomar o oferecimento desta refeição aos alunos, contudo os casos são avaliados 
individualmente, sendo que há situações em que são feitos arranjos para que seja garantida a oferta para o 
aluno que necessite. Após outros questionamentos, a Sra. Vanessa agradece a oportunidade de apresentar o 
trabalho da Divisão de Alimentação Escolar, e de esclarecer sobre as mudanças realizadas em relação à 
merenda escolar. Deixa a disposição do CMDCA o vídeo que aborda sobre a alimentação e convida a todos a 
participarem do Conselho de Educação Alimentar. 4) Deliberação das Comissões: 4a) Comissão de 
Registro: I – Renovação de registro de entidades: Ia) Ministério de Ação Social da Igreja Batista 
Manancial:  A entidade localizada no Jardim Thelma, desenvolve o Serviço de Convivência e Fortalecimento 
de Vínculos para Crianças e Adolescentes de 06 a 15 anos. A entidade possui convênio com a SEDESC, sendo 
monitorada pelo CRAS de referência. Não havendo impedimentos, a Comissão de Registro é favorável a 
renovação de registro da entidade no CMDCA, bem como a renovação de inscrição do serviço ora citado, 
sendo seu parecer ratificado pelo pleno. Ib) Lar Escola Jêsue Frantz:  A entidade localizada no Bairro 
Paulicéia, também desenvolve ações descentralizadas nos Bairros do Taboão, silvina e Jardim Palermo. 
Desenvolve o Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos para Crianças de 0 a 06 anos, Serviço de 
Convivência e Fortalecimento de Vínculos para Crianças e Adolescentes de 06 a 15 anos, Serviço de 
Convivência e Fortalecimento de Vínculos para Adolescentes de 15 a 18 anos, além do Serviço de Proteção e 
Atendimento Especializado para crianças e adolescentes e Programas Culturais através o Programa Tempo de 
Escola. A entidade possui convênio com a SEDESC, sendo monitorada pelo CRAS de referência. Não havendo 
impedimentos, a Comissão de Registro é favorável à renovação de registro da entidade no CMDCA, bem como 
a renovação de inscrição dos serviços ora citados, sendo seu parecer ratificado pelo pleno. Ic) Fraterno 
Associação Assistencial:  A entidade localizada na Vila Artuélia, desenvolve o Serviço de Convivência e 
Fortalecimento de Vínculos para Crianças e Adolescentes de 06 a 15 anos e Serviço de Atendimento Familiar 
em Complementaridade ao PAIF – Projeto DAR – doar, Amar e Reunir. A entidade possui convênio com a 
SEDESC, sendo monitorada pelo CRAS de referência. Não havendo impedimentos, a Comissão de Registro é 
favorável à renovação de registro da entidade no CMDCA, bem como a renovação de inscrição dos serviços 
ora citados, sendo seu parecer ratificado pelo pleno. Id) Associação Beneficente Cantinho da MEIMEI:  A 
entidade localizada no Riacho Grande, desenvolve o Serviço de Acolhimento Institucional com XX crianças 
atendidas. A entidade possui convênio com a SEDESC, sendo monitorada pelo CRAS de referência. Não 
havendo impedimentos, a Comissão de Registro é favorável à renovação de registro da entidade no CMDCA, 
bem como a renovação de inscrição dos serviços ora citados, sendo seu parecer ratificado pelo pleno. 4b) 
Comissão Eleitoral CT: A Comissão Eleitoral informa que no dia 19 de agosto, foi realizado no CAJUV o 
sorteio do número dos candidatos homologados para a Eleição dos Conselhos Tutelares, sendo sorteado os 
números de campanha dos candidatos habilitados ao pleito eleitoral. São 46 candidatos, visto que um dos 
habilitados desistiu. No dia 28/08 serão publicadas as regras de campanha e o layout do material de 
divulgação, bem como a relação de candidatos homologados e seus números de campanha. Já no dia 02 de 
setembro será realizada uma audiência pública no Teatro Cacilda Becker, onde serão apresentadas as regras 
de campanha e o material em questão, para todos os candidatos. 5) Deliberações da Mesa Coordenadora: 
5a) Indicação de representante para a reunião sobre a composição da Frente Municipal contra a 
Redução da Maioridade Penal:  O Sr. Antônio Carlos informa que foi encaminhado ao CMDCA e-mail 
solicitando a indicação de representante deste Conselho para compor a Frente Municipal contra a Redução da 
Maioridade Penal, sendo que o primeiro encontro será no dia 01/09/2016 às 09 horas e 30 minutos na sede do 
Projeto Meninos e Meninas de Rua. Após algumas observações, são indicadas as conselheiras Sidnéia e 
Christiane como representantes. 6) Informes: 6a) Plano de Ação CMDCA:  A Sra. Camila informa que foi 
realizada reunião com o Sr. Raul, consultor contratado para elaboração do Plano de Ação do CMDCA para 
apresentação à Mesa Coordenadora dos resultados dos encontros para elaboração do documento. A proposta 
é de que o documento já formatado seja apresentado na plenária de setembro para deliberação. Quanto ao 
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Plano de Aplicação Financeira, a proposta é de que este seja elaborado pela Comissão de Finanças em 
conjunto com a Mesa Coordenadora, visto que algumas questões já estão em andamento. Referente à 
Comissão de Finanças, a vice-coordenadora enfatiza que já estão sendo realizadas gestões pelo GSEDESC 
para recomposição das representações do Poder Público para retomada das atividades desta comissão. 6b) 
Conferência Regional da Juventude: Será realizada no dia 05 de setembro a partir das 08 horas na Sede do 
Sindicatos dos Bancários a Conferência Regional da Juventude. 7) Encerramento: Não havendo mais nada a 
ser tratado, o Sr. Antônio Carlos encerra esta reunião às 11 horas e 27 minutos. Eu, Adriana Ciqueira 
Rodrigues, secretariei esta reunião e lavrei a ata, a qual assina juntamente o Sr. Antônio Carlos Firmino, 
coordenador do CMDCA/SBC. 
 
Deliberações: 

1. Aprovação das renovações de registro das entidades e renovação de inscrição dos serviços 
relacionados no item 3ª; 

2. Indicação das conselheiras Sidnéia Bueno Marianno e Christiane Teixeira de Oliveira Barros, como 
representantes do CMDCA para compor a Frente Municipal contra a Redução da Maioridade Penal.  

 
 
 
 

         Antônio Carlos Firmino                                               Adriana Ciqueira Rodrigues 
        Coordenador do CMDCA/SBC                                     Secretária Executiva do CMDCA/SBC 

 
 
 
 
 
 
 
 


